

La expresidenta estará apoyando a candidatos del pacto: Campaña municipal oficialista y DC empieza a delinearse con rol de Bachelet y de centros de estudio del sector

En tanto, los centros de pensamiento progresistas están trabajando en un manual de “buenas prácticas” comunales para apoyar a sus candidatos y alcaldes.

C. ROMÁN Y S. DEL RÍO

Dos semanas atrás, la presencia de la expresidenta Michelle Bachelet no pasó desapercibida en el lanzamiento de los “Laboratorios Programáticos: Ideas para la Acción Municipal” que encabeza su fundación, Horizonte Ciudadano. Si bien solo entregó un breve mensaje, fue prácticamente protagonista de la cita y el foco central de las solicitudes de fotografías que le hicieron los alcaldes desde la DC al PC.

Aquella escena funciona como indicador de la importancia que tiene en el sector su figura para la campaña municipal. Antes de su participación en el evento con los alcaldes, también se había reunido, por ejemplo, con la actual edil Iracé Hassler (PC) —en semanas en que peligraba su repostulación a Santiago, ante la amenaza de los precandidatos que estaban levantando otros partidos oficialistas—, lo que había sido interpretado por su sector como

una fuerte señal de respaldo.

Desde su entorno remarcan que, como se ha visto, la exmandataria ha estado disponible para tomarse fotografías y participar de eventos como estos seminarios —estará en uno el lunes, sobre seguridad— cuando se lo piden y no tiene topes de agenda, y en esa línea se mantendrá en los próximos meses. Si bien en su equipo aseguran que respaldará a los candidatos del pacto, todavía no hay un diseño específico para aquello, como sí lo está haciendo la UDI con la figura de Evelyn Matthei.

Es que en el entorno de la exjefa de Estado recalcan que estos esfuerzos no están en clave presidencial, a pesar de que más de un dirigente de su sector la ha mencionado como candidata, sino en aprovechar su figura.

Esto tiene relación con otro tema: Bachelet ha manifestado preocupación sobre el avance de

la extrema derecha alrededor del mundo y ha impulsado por eso la unidad de su sector para enfrentar ese desafío.

Un giro en Horizonte Ciudadano

Pero, además, el vínculo de Bachelet con lo municipal se extiende hasta su fundación, Horizonte Ciudadano, que está funcionando como paraguas en la coordinación de los centros progresistas de todos los partidos políticos que participan del pacto electoral “Contigo Chile Mejor” y todos juntos echaron a andar recientemente una iniciativa para profundizar en los aspectos más programáticos del pacto electoral de octubre.

La iniciativa surgió el año pasado, en conversaciones entre los directivos de estos centros de estudio, que ya venían trabajando juntos a raíz del análisis del



La expresidenta Michelle Bachelet, acompañada de alcaldes de su sector a principios de abril.

borrador constitucional que estaba proponiendo el Consejo Constitucional y donde también tuvo Bachelet un rol clave.

El puntapié para esta relación lo dio la misma exmandataria, que en mayo de 2023, apenas unos días después de la dura derrota que tuvo la izquierda en la elección de consejeros constitucionales —en la que arrasó el Partido Republicano— y ante su preocupación por el avance de la derecha, pidió que Horizonte Ciudadano se convirtiera en un espacio con mayor incidencia política, y no estuviera solo centrado en las políticas públicas más focalizadas. De allí nació este mayor esfuerzo de su fundación de fomentar la coordinación y cooperación con los demás centros de pensamiento.

“Existe coordinación muy fluida entre los centros de pensamiento desde el año pasado. Hubo un diagnóstico de ir a lo concreto y hacer cosas prácticas, en este caso, con los laboratorios programáticos municipales”, explica el director ejecu-

tivo de Rumbo Colectivo, Tomás Leighton.

Laboratorios programáticos

Los laboratorios programáticos son parte de un trabajo paralelo al de los partidos, con el que sus centros de pensamiento buscan encontrar “buenas prácticas” del mundo municipal que se puedan incluir en un manual y servir como insumo para los candidatos, alcaldes y futuros alcaldes del sector.

La propuesta implica la creación de al menos cinco de estos laboratorios, cada uno con un tema en específico, que se encargarán de hacer levantamiento de estas buenas prácticas. Estos días han estado centrados en el montaje de estos espacios, que por ahora están vinculados a seguridad, educación, probidad, protección social con perspectiva de género (cuidados) y se estaba trabajando en otro sobre ciudad.

La idea es que distintos acto-

res de la sociedad civil y los mismos alcaldes progresistas y sus equipos puedan compartir estas “buenas prácticas” o soluciones a problemas que han sido exitosas, tanto las que se aplican en sus comunas como en otras partes del mundo, y que la totalidad de ellas se puedan sistematizar y seleccionar las mejores. Esto, considerando que se puedan replicar en otras comunas y que no dependan de tener un presupuesto municipal elevado.

El proceso total de levantamiento de esta información durará tres meses y se espera que hacia julio o agosto ya estén sus resultados para publicarse.

La etapa clave llegará en el cierre del proceso, cuando se comuniquen sus resultados. Ahí, desde los centros de estudio ya adelantan que podrían utilizar “rostros” para presentar estas buenas prácticas y que ya se está observando a figuras como Tomás Vodanovic en Maipú o Carolina Leitao en Peñalolén, y a otras comunas como Huechuraba, Renca, Arica o Valdivia.

IDEAS
 Los laboratorios buscan difundir soluciones a problemas que sean replicables en otras comunas.